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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

На Таймыре за выходные дни зафиксировано четыре случая заболевания COVID-19 
По информации Управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав 

потребителей и благополучия человека по Красноярскому краю, за прошедшие выходные дни 
на Таймыре зафиксировано четыре случая заболевания коронавирусом, всего с начала 
пандемии по-прежнему подтверждено 510 случаев. 

В Норильске за аналогичный период подтверждено 13 новых случаев заболевания 
COVID-19, всего с начала пандемии диагноз лабораторно подтвержден у 2783 норильчан. 

В целом в Красноярском крае зарегистрировано 65 656 лабораторно подтвержденных 
случаев заболевания COVID-19 на всей территории региона, в том числе за последние сутки 
– 126 случаев заболевания. 

«Таймыр» 
 

Главгосэкспертиза одобрила проект строительства нефтяного терминала на Таймыре 
Главгосэкспертиза России выдала положительное решение по итогам рассмотрения 

проектной документации и результатов инженерных изысканий на строительство объектов 
первой очереди нефтяного терминала "Порт бухта Север" на восточном берегу Енисейского 
залива. Об этом говорится в сообщении Главгосэкспертизы. 

Согласно проектной документации, общая длина вводимого причального фронта 
терминала составит 1,28 км. Объем перевалки нефти через морской терминал "Порт бухта 
Север" планируется довести до 30 млн тонн в год с использованием инфраструктуры первой 
очереди.  

Работы по строительству терминала пройдут в три этапа. На первом этапе будут 
возведены портофлот и причалы для выгрузки строительных грузов. Также будет выполнено 
берегоукрепление территории терминала, строительство контрольно-пропускного пункта, 
эстакады для досмотра автотранспорта, площадки для хранения генеральных грузов и 
заправки погрузчиков, предусмотрена установка трансформаторных подстанций, водомерного 
узла, эстакады для инженерных сетей и иных вспомогательных зданий и сооружений.  

На втором этапе будут сооружены технологические причалы и объекты терминала для 
отгрузки 26,1 млн тонн нефти в год. В ходе этапа также выполнят обустройство участка мойки 
и площадки обслуживания бонов, будет построен открытый склад для контейнеров с 
оборудованием и проложен технологический трубопровод. На третьем этапе обустроят 
акваторию порта, установят средства навигационного оборудования и соорудят объекты 
системы обеспечения безопасности мореплавания.  

Параллельно с подготовкой к строительству первой очереди, компания "Восток ойл" в 
марте 2021 года приступила к проектированию второй и третьей очереди терминала, 
предусматривающие поэтапный выход на общий объем перевалки нефти до 100 млн тонн в 
год к 2030 году.  

О проекте 
Нефтяной терминал "Порт бухта Север" строится на базе расширяемого морского порта 

Диксон на Таймыре. Терминал предназначен для перегрузки на танкеры и дальнейшей 
транспортировки нефти с Пайяхской группы месторождений по Северному морскому пути 
(СМП) в порты России, Европы и стран Азиатско-Тихоокеанского региона. Пайяхское 
месторождение с запасами более 1 млрд т нефти входит в периметр проекта "Роснефти" на 
Таймыре - "Восток ойл".  

Проект "Восток ойл" на Таймыре включает в себя уже разрабатываемые месторождения 
Ванкорской группы и новые месторождения на севере Красноярского края. Добыча 
углеводородов на проекте "Восток ойл" может начаться в 2024 году и может быть доведена 
до 100 млн т в год уже в начале следующего десятилетия. В конце 2020 года швейцарский 
нефтетрейдер Trafigura купил 10-процентную долю в проекте. 

ТАСС 
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2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Дудинские баскетболистки показали хорошую игру 

21 марта в Доме физкультуры Дудинского спортивного комплекса состоялись матчевые 
встречи по баскетболу среди сборных команд девушек из Кайеркана и Дудинки. В результате 
упорной борьбы товарищеская игра спортсменок в возрастной категории 11-12 лет 
завершилась со счетом 32:21 в пользу дудинской сборной. Во встрече девушек 13-14 лет 
победу одержала кайерканская команда. Гостьи обошли дудинских школьниц на одно очко. 
Счет матча — 21:22. Тренер дудинских спортсменов Ольга Данилкина. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 
В Норильске тренера по дзюдо задержали по подозрению в призывах к терроризму 

В Красноярском крае спортсмена заподозрили в призывах в террористической 
деятельности, подтвердил Newslab источник в правоохранительных органах. 

Как сообщает «Пятый канал», мужчина, работавший в одной из школ Норильска, вел 
переписку с находящимися в международном розыске боевиками. В школьном спортзале он 
проводил религиозные исламские обряды. Из посещали около 70 мусульман. В число 
прихожан входили проходящие по уголовным делам о терроризме радикалы. 

В отношении мужчины возбудили уголовное дело в публичных призывах к 
осуществлению террористической деятельности (ст. 205.2 УК РФ). 

Официального подтверждения этой информации пока нет. 
Newslab 

 
4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Росводресурсы советуют начать реабилитацию рек в Норильске через три года после 
аварии 

Приступить к реабилитации рек в Норильске после разлива топлива на ТЭЦ-3 "дочки" 
"Норникеля" следует только через три года, так как необходимо оценить динамику 
самоочищения водных объектов и подготовить среду для восстановления фауны, сообщил 
глава Росводресурсов Дмитрий Кириллов. 

"Что касается восстановления реки, то у нее есть способность к самоочищению: 
проточность и прочее, поэтому я исхожу из того, что надо организовать мониторинг, 
посмотреть, какая будет динамика хотя бы на протяжении трех лет, а потом уже подходить к 
вопросам реабилитации", - сообщил он журналистам. 

По словам Кириллова, восстановление фауны рек в районе аварии также следует начать 
после того, как вода станет пригодной для этого спустя несколько лет. В противном случае 
выпущенная рыба не сможет адаптироваться и погибнет. 

"Но эта речка много лет загрязнялась, там есть и другие загрязнители, которые как 
сбрасывали, так и продолжают сбрасывать <...> Подходя к этому вопросу, надо понимать, что 
сделано на других предприятиях и что конкретно мы за государственные деньги должны 
сделать <...> Сейчас деньги потратим и к результату не придем", - отметил он. 

Изучение последствий разлива топлива на ТЭЦ-3 в Норильске показало, что от него 
пострадали растения в поймах одного ручья и двух рек, больше других пострадала река 
Амбарная. Такие данные были получены в ходе Большой норильской экспедиции Сибирского 
отделения Российской академии наук (СО РАН). 

Исследователи считают, что наибольшее воздействие нефтепродуктов было оказано на 
растения и растительность участков, частично залитых речными водами. Водные растения и 
сообщества, которые находились под водой, не пострадали или пострадали в меньшей 
степени. Сильное воздействие оказано на пойменные сообщества. 

ТАСС 
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5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 
Александр Усс обозначил новые принципы работы Правительства региона 

Сегодня на президиуме Правительства Красноярского края Губернатор Александр Усс 
представил обновленную политику работы власти в постковидный период и потребовал 
ускорить строительство в крае социальных объектов. 

Губернатор отметил, что за время пандемии Красноярский край достиг необходимых 
показателей в реализации национальных проектов, однако подчеркнул, что работу нужно 
активизировать, увеличить темпы. 

Александр Усс, Губернатор Красноярского края: «Необходимо, что называется "с 
открытым забралом", без скидки на пандемию приступать к реализации всего комплекса 
задач, которые стоят перед Красноярским краем. Стержень наших задач – национальные 
проекты, это благополучие граждан, улучшение качества жизни городов и посёлков». 

Одновременно глава региона напомнил, что говорить о полной победе над пандемией 
еще рано: выполняя задачи развития, необходимо помнить о неукоснительном соблюдении 
масочного режима и социальной дистанции. 

Красноярский край 
 

Новая система школьного питания в крае может быть тиражирована в других регионах 
России 

Александр Усс потребовал ускорить работу по совершенствованию системы школьного 
питания в Красноярском крае. Губернатор считает, что принятые решения можно будет 
тиражировать и в других регионах страны. 

Сегодня в рамках заседания президиума Правительства края Александр Усс отметил, 
что с проблемой школьного питания сталкиваются многие региона России: «Мы должны 
задействовать все имеющиеся ресурсы края, использовать свои интеллектуальные площадки 
для того, чтобы предложить варианты решения проблемы Правительству РФ. В прошлую 
среду Президент РФ Владимир Владимирович Путин поручил Генпрокуратуре уделить особое 
внимание решению этой проблемы, которая характерна для страны в целом». 

Работа над новыми методиками и подходами к организации школьного питания должна 
быть максимально открытой, отметил глава региона. Он призвал подключить к обсуждению 
все стороны – краевые и муниципальные органы власти, общественность, родителей, бизнес, 
надзорные и контролирующие ведомства. 

Напомним, ранее Губернатора поручил модернизировать систему организации питания 
школьников. Причиной стало массовое отравление детей в школьных столовых Красноярска. 

«Необходимо все-таки создать организационные и правовые основы для того, чтобы  
детей кормили те, в ком мы уверены. Конкуренция должна идти на пользу людям. Но 
стратегический вопрос – в переходе на подключение к организации школьного питания 
структур, которые ориентированы на долгосрочную перспективу, будут усиливать свою 
материально-техническую базу, штат специалистов и качественно выполнять по-настоящему 
государственную роль в важнейшем для нас деле», – подчеркнул Губернатор Александр Усс. 

НИА-Красноярск 
 

Север Красноярского края назвали перспективной точкой производства СПГ. Вице-
премьер Новак анонсировал строительство более десяти заводов в России 

Перспективными точками производства СПГ считаются месторождения Ямала и 
Гыданского полуострова, побережье Дальнего Востока включая остров Сахалин, побережья 
Охотского моря и Северного Ледовитого океана, север Красноярского края, шельфовые 
проекты, сообщает РБК со ссылкой на слова вице-премьера Александра Новака. 

Новак анонсировал строительство более десяти СПГ-заводов в России. По его словам, к 
2035 году производство СПГ в России должно вырасти до 140 млн т/г. Таким образом, на 
долю страны будет приходиться до 20% мирового рынка сжиженного природного газа. 
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«Реализация потенциальных СПГ- проектов позволит России к 2035 году почти в 
три раза увеличить объем производства СПГ и дополнительно добыть и монетизировать 2,5 
трлн куб. м газа до 2040 года», — отметил Новак. 

22 марта правительство сообщило об утверждении долгосрочной программы развития 
производства СПГ. В ней заложено увеличение до 140 млн т объема производства 
сжиженного газа до 2035 года. В документе предлагается выровнять условия господдержки 
СПГ-проектов, реализуемых в одинаковых климатических зонах, разработать стимулы для 
геологоразведки в Арктике, что позволит открыть новые месторождения.  

press-line.ru 
 

Красноярский край стал аутсайдером экорейтинга по итогам зимы 
Красноярский край оказался в числе аутсайдеров «Национального экологического 

рейтинга регионов». Вместе с Иркутской и Омской областью регион замыкает список, 
сообщает общероссийская общественная организация «Зелёный патруль». 

При составлении рейтинга учитывалось состояние воздуха, воды, выбросов в 
атмосферу. 

«По итогам прошедшей зимы в десятке лидеров «Национального экологического 
рейтинга регионов» находятся: Тамбовская область, Белгородская область, Республика 
Алтай, Курская область, Алтайский край, Москва, Чувашская Республика, Калужская область, 
Санкт-Петербург, Чукотский автономный округ», — говорится в сообщении организации. 

Как отметил председатель правления «Зеленого патруля» Андрей Нагибин, на позиции 
Красноярского края в рейтинге повлияло происшествие, когда более 90 горожан заболели 
острой кишечной инфекцией после употребления некачественной воды.  

press-line.ru 
 

В Красноярском крае за год доля убыточных предприятий выросла вдвое 
Возросшую прибыль региональных компаний по итогу года полностью съели 

шестикратно увеличившиеся убытки. Это однако не помешало организациям сократить 
просрочку по кредитам. 

По итогу 2020 года красноярские компании совместно заработали примерно 1,29 трлн 
рублей, что на 14% меньше, чем годом ранее. Их убытки при этом выросли в 6,3 раза и 
составили 242,2 млрд рублей. У результате сальдированный финансовый результат (прибыл 
минус убыток) оказался на уровне 1,044 трлн рублей. Это на 4,3% меньше, чем в 2019-м. 
Такие данные опубликовал Красноярскстат. 

 По представленной информации, доля убыточных компаний в Красноярском крае 
выросла с 13,3% в 2019 году до 28,2% в 2020-м. Наибольшие убытки показали предприятия 
сегмента «обеспечение электрической энергией, газом и паром; кондиционирование воздуха» 
— 160,3 млрд рублей, тогда как годом ранее «лидировало» строительство — с 7,8 млрд 
рублей (в 2020-м убытки отрасли составили 6,2 млрд). 

 Увеличились и долги предприятий края. Так, кредиторка выросла с 850 млрд рублей до 
912 млрд, а дебиторка — с 1 млрд рублей до 1,2 млрд (год к году). А вот просрочка по 
кредитам, пусть незначительно, но снизилась с 33,1 млрд рублей в 2019 году до 32,9 млрд в 
2020-м. Просроченная дебиторка же наоборот — прибавила 1,3 млрд рублей и составила 48,5 
млрд. Общая кредиторская задолженность по итогу года составила 912,3 млрд рублей 
(+7,3%), а дебиторская — 1,22 трлн (+21,5%). 

 Напомним, что, по данным Центробанка, закредитованность малого и среднего бизнес в 
Красноярском крае за 2020 год выросла на 32% — до 99 млрд рублей. 

Деловой квартал 
 

Красноярск попал в лидеры России по росту цен на новое жилье 
Цена новостроек в Красноярске за год, в марте 2021 по отношению к марту 2020 года, 

выросла на 31%. Это четвертый результат среди крупных городов. Впечатляющую динамику 
зафиксировало исследование ЦИАН. 
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Аналитики сравнили цены за 1 кв. м нового жилья и их изменение за год в 
крупнейших городах России. 

По росту цены Красноярск с его 31% стал четвертым после Санкт-Петербурга (36%), 
Перми (38%) и Нижнего Новгорода (39%). 

Цена новых квартир в Москве увеличилась за год на 21%, Казани – на 23%, 
Новосибирске – на 27%, Омске – на 18%, Краснодаре – на 8%. И только в Челябинске 
новостройки подешевели за год: на 6%. 

В исследовании показан также рост цен за месяц, с февраля по март – Красноярск здесь 
на первом месте наряду с Петербургом (8%). 

Средняя цена квадрата новой жилплощади в краевой столице – 77,7 тыс. руб., а год 
назад она составляла 59,5 тыс. руб. По цене Красноярск среди 16 городов – на 8 месте после 
Москвы, Санкт-Петербурга, Казани, Нижнего Новгорода, Екатеринбурга, Уфы и Новосибирска. 

По данным Красноярскстата, средняя цена 1 кв. м в новостройке во втором квартале 
2020 года составляла 60,38 тыс. руб. Сейчас это 77,7 тыс. руб. 

При этом средняя стоимость строительства жилья в 2020 году, по свежим данным 
Красноярскстата, – 49 078 рублей за один квадратный метр. 

Ранее аналитики называли главной причиной стремительного роста цен на квартиры 
программу льготной ипотеки. Казалось бы, хорошая мера в кризисные времена. Но в итоге 
выигрывают банки и застройщики – ну а население платит и платит. 

 ДЕЛА 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Прививка Путина и вакцина в каплях. Что обсуждали на совещании по вакцинации у 
президента 

Президент России Владимир Путин планирует привиться от коронавируса во вторник, 23 
марта. Об этом он сам сообщил в понедельник на совещании по вопросам вакцинации. 

Как заявил ТАСС пресс-секретарь главы государства Дмитрий Песков, в отличие от 
некоторых своих зарубежных коллег, российский лидер не планирует прививаться публично. 
Какая именно из трех российских вакцин будет использована, он не уточнил. 

ТАСС собрал главное из того, что прозвучало на мероприятии. 
Ход вакцинации 

Как минимум одну дозу вакцины от коронавируса получили 6,3 млн человек, 4,3 млн из 
них завершили курс вакцинации, сообщил Путин. Это около 6% от плана, озвученного ранее 
властями - привить 60% взрослого населения страны. 

Власти планируют добиться появления коллективного иммунитета в России в июле или 
августе 2021 года, но не исключают, что это произойдет раньше, отметила вице-премьер 
Татьяна Голикова. 

У России есть все необходимое, чтобы произвести необходимый объем вакцин. Только к 
концу первого полугодия в стране выпустят достаточно препарата "Спутник V", чтобы привить 
80 млн человек, уточнил глава Минпромторга Денис Мантуров. Кроме того, будет выпущено 
5,5 млн комплектов вакцины "Эпиваккорона" и почти 0,8 млн комплектов препарата "Ковивак". 

До конца марта российские регионы получат 6,5 млн доз "Спутника V" - самой 
распространенной из отечественных вакцин, а к лету - еще около 30 млн доз, сообщил 
министр здравоохранения Михаил Мурашко. Он подчеркнул, что медицинские организации 
уже получили первые партии "Спутника V", которые не требуют для хранения специальных 
морозильников. 

Президент отметил, что процесс вакцинации должен быть "максимально доступным и 
удобным" для россиян, особенно пожилых. 

Зарубежный интерес 
Все больше стран по всему миру проявляют интерес к "Спутнику V", несмотря на 

"умышленную дискредитацию <...>, различные информационные вбросы, порой откровенные 
небылицы", подчеркнул Путин. 
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Говоря о заявлениях относительно российской вакцины со стороны официальных 
лиц Евросоюза, президент отметил, что "возникает вопрос, чьи интересы защищают и 
представляют такие люди: интересы каких-то фармацевтических компаний или интересы 
граждан европейских стран". Москва никому свой препарат не навязывает, подчеркнул он. 

Российская вакцина разрешена к применению уже в 55 странах - в понедельник стало 
известно, что ее одобрили власти Маврикия. 

Расширяются и возможности по производству, в частности в понедельник Россия 
договорилась о производстве в Индии вакцины на 100 млн человек, а всего с иностранными 
производителями заключены соглашения на ежегодный выпуск препарата на 700 млн 
человек. 

При этом Россия договорилась с производителями в десяти странах о передаче 
технологий выпуска вакцины, уточнил Мантуров. 

"Спутник Лайт" и капли в нос 
Клинические испытания вакцины "Спутник Лайт", представляющей собой "облегченный" 

вариант "Спутника V", завершены, сообщил Мурашко. По его словам, необходимые для 
регистрации документы уже подготовлены. В гражданский оборот новая вакцина может 
поступить в апреле или мае, рассчитывает председатель совета директоров компании "Р-
Фарм" Алексей Репик. 

После регистрации препарата начнутся исследования возможности его применения 
среди детей, уточнил глава Центра имени Гамалеи Александр Гинцбург. 

При этом "Спутник V" и еще одну российскую вакцину - "Эпиваккорону" от центра 
"Вектор" - вскоре начнут выпускать в новой форме - в виде капель для носа. Клинические 
испытания "Спутника V" в каплях, по словам Гинцбурга, уже начинаются, эта форма будет 
предназначена в первую очередь для детей до трех-четырех лет. 

ТАСС 
 

Эксперт ВШЭ: госрасходы в 2020 году достигли рекордного уровня за историю России 
Расширенные государственные расходы России в 2020 году достигли 42,15 трлн руб., 

посчитал ведущий научный сотрудник Центра развития НИУ ВШЭ Андрей Чернявский. Это 
рекордная сумма за историю России, передает РБК. 

В расширенные расходы включены траты федерального бюджета, регионов и 
муниципалитетов, а также трех внебюджетных фондов. Расходы федерального бюджета в 
2020 году увеличились на 25% к 2019 году, а траты консолидированных бюджетов регионов 
— на 15%. 

Расширенные госрасходы в 2020 году достигли 39,5% ВВП — это на 5 процентных 
пунктов больше, чем в среднем за 2011−2019 годы. Больше было только в 2009 году — 41,4% 
ВВП. 

Минфин сообщил РБК, что в 2020 году Россия вошла в число лидеров среди стран G20 
по эффективности антикризисных мер. Ведомство считает, что запас прочности удалось 
создать благодаря взвешенной бюджетной политике, которая проводилась в последние годы. 

Напомним, государственный долг России в 2020 году увеличился на 5,4 трлн руб., до 
18,99 трлн руб. Он вырос на 39,9% по сравнению с показателем 2019 года. Госдолг составил 
17,8% ВВП. 

Коммерсантъ 
 

Бизнес предупредил о риске подорожания бензина на 14% 
Цены на бензин в рознице до конца года могут вырасти выше инфляции, а при худшем 

сценарии — на 14%, предупредили в Независимом топливном союзе (НТС). 
Организация 18 марта направила письмо председателю правительства Михаилу 

Мишустину с просьбой принять дополнительные меры, чтобы не допустить топливного 
кризиса. С документом ознакомились «Известия». В частности, НТС предложил снизить 
акцизы на топливо, отменить демпфер и увеличить нормативы на бирже. 

Согласно данным Санкт-Петербургской международной товарно-сырьевой биржи 
(СПбМТСБ) цены на бензин на АИ-92 и АИ-95 с 1 декабря 2020 года по 17 марта 2021 года 
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выросли более чем на 18,5%, достигнув 53,6 тыс. и 55,3 тыс. рублей за тонну 
соответственно, указано в письме. 

В союзе «Известиям» отметили, что ключевыми драйверами биржевых, а следом и 
розничных цен стал рост индексов экспортной альтернативы (нетбэков). Учитывая, что 
начиная с конца марта рынок входит в сезон повышенного спроса, растет вероятность выхода 
за пределы инфляции по образцу 2018 года, отметили в союзе. При худшем сценарии есть 
угроза роста розничных цен на бензин и дизель до 13,77% за год. 

Известия 
 

Стало известно, когда иссякнет нефть на сибирских месторождениях 
В марте 1961 года было открыто первое месторождение нефти в Сибири, а еще через 

20-30 лет нефть и газ там иссякнут. 
Популярный блогер Виталий Дробышев отметил в своей публикации своеобразную и 

весьма важную для России дату: 21 марта 2021 года исполнилось ровно 60 лет со дня, когда 
дала нефть первая в Сибири скважина - около села Мегион Тюменской области. До тех пор в 
СССР почти никто не верил, что в Сибири есть нефть. В этот день в 1961 году 30-летний 
начальник геологоразведочной партии Салманов, который искал «черное золото» в регионе 
буквально на свой страх и риск, телеграфировал Хрущеву: «Я нашел нефть. Вот так». 

Тогда же по сути и началась для нашей страны новая эра – нефтяная. Так что в этом 
веке, кремлевские идеологи назвали Россию «энергетической сверхдержавой». 

Увы, нефть и газ имеют тенденцию заканчиваться... 
В докладе Счетной палаты «Анализ воспроизводства минерально-сырьевой базы РФ в 

2015–2019 гг.» сказано о том, что добывающие компании учитывают в своих планах залежи 
нефти и газа, которых фактически не существует в природе, так что в результате проверок, 
ежегодно с баланса снимается тот же объем запасов, какой и добывается. 

«Мертвыми» за последние 5 лет были признаны 2,278 млрд.тонн нефти и конденсата – 
то есть около пяти годовых объемов добычи, и кроме того 6,041 трлн. куб. м. газа – то есть 
около девяти годовых объемов. Не секрет, что эффективность выполняемых за бюджетный 
счет геологоразведочных работ сильно завышены, при отсутствии реальной от них отдачи: 

«При всем богатстве и многообразии минерально-сырьевая база России в ее нынешнем 
состоянии имеет риски стагнации и не может служить драйвером экономического роста. 
Потенциал “поискового задела” для наращивания минерально-сырьевой базы ограничен из-
за недостаточной геологической изученности недр». 

И хотя 6% мировых запасов нефти и 20% газа и сосредоточены в нашей стране, это 
богатство вовсе не является гарантией стабильности в будущем, поскольку, если 
сегодняшние темпы добычи нефти сохранятся, то ее хватит лишь на 35 лет, а скорее всего – 
меньше чем на 20, поскольку потенциал открытия крупных запасов в доступных местах 
фактически иссяк, а более 65% нефти находятся в труднодоступных местах, включая Арктику. 

Стоит ли говорить, что их добыча при нынешнем технологическом состоянии нашей 
страны совершенно нерентабельна, а для достижения рентабельности, следует очень срочно 
развивать технологии, что для России сегодня задача нереальная. 

У нашей страны, в связи с отсталостью, нет даже возможности добывать и 
перерабатывать очень ценные редкоземельные металлы, 25% мировых запасов которых она 
располагает. В связи с этим, Россия вынуждена закупать больше одной трети стратегически 
важного минерального сырья за границей. В докладе Счетной палаты приводятся цифры 
импорта: марганец, хром, литий, бериллий, рений – 100%, цирконий – 98%, титан – 95%, 
олово – 70%, бокситы – 64%, уран – 65%, молибден – 45%... 

Экспортируя высокотехнологичную продукцию, к примеру, в 2018 году Китай заработал 
больше 731 млрд. дол, Гонконг – 330, Германия – 210, Южная Корея – почти 193 США – 156. 
Тогда как Россия смешные 10 с небольшим млрд. дол. – почти в 72 раза меньше, чем Китай. 
Наша страна занимает в рейтинге глобальной конкурентоспособности 45-е место из 63-х, 
следом за Литвой, Казахстаном и Латвией. Тогда как лидируют Сингапур, Гонконг и США. 

Более того, Федеральная таможенная служба сообщила, что в 2019 году на экспорте 
Россия заработала 424,6 млрд. дол., из которых две трети - нефть и газ.... 
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В итоге: каждый второй рубль, который зарабатывают российские бюджетники 
происходит от торговли углеводородами. А когда они кончатся? В два раза обеднеют? 

«Новые Известия» 
 

В новый общественный договор вписывают рост налогов 
Институт народнохозяйственного прогнозирования Российской академии наук (ИНП РАН) 

обнародовал свою версию нового общественного договора для России. Ученые назвали 
ключевой проблемой неэффективное перераспределение доходов в экономике, следствием 
которого становится перекошенная структура потребления. Из-за низкого спроса многие 
рынки сужаются. Новый общественный договор должен это исправить. В ИНП РАН 
перечислили несколько его пунктов: «разумный рост зарплат в бюджетном секторе», 
увеличение для наиболее обеспеченной части граждан ставки подоходного налога – 
рассматриваются варианты повышения до 20, 25, 31%. И эта мера уже вызывает споры. 

Длительный период стагнации доходов сформировал запрос на новый общественный 
договор, предполагающий создание эффективной системы перераспределения доходов в 
экономике. С таким тезисом выступили специалисты ИНП РАН, напомнив, что правительство 
РФ ведет работу над новой Социально-экономической стратегией развития до 2030 года. Как 
ожидается, в начале апреля премьер Михаил Мишустин проведет первые «защиты» 
инициатив кабмина в рамках подготовки этой стратегии. 

По мнению ИНП РАН, устойчивому экономическому росту РФ препятствует проблема 
неэффективного перераспределения доходов, которая приводит к неэффективной структуре 
потребления: существенная часть граждан расходует половину своего бюджета на 
продовольствие и ЖКХ. 

Многие рынки в условиях потребительского кризиса сужаются, следует из материалов 
ИНП РАН. Так, внутренний рынок легковых автомобилей, если оценивать его в проданных 
машинах, сократился с 2013 по 2019 год почти в два раза. Рынки бытовой техники по 
некоторым категориям за тот же период столкнулись с сокращением на 13–15%. Снижается 
потребление в том числе некоторых продуктов питания: потребление рыбы и говядины с 2013 
по 2019 год сократилось в натуральном выражении в пересчете на душу населения почти на 
четверть. 

«Распределение доходов и структура потребления населения сейчас являются тормозом 
развития экономики», – акцентировали внимание в ИНП РАН. «Мы подошли к такой стадии 
развития общества, когда предыдущие факторы роста в значительной степени перестали 
действовать, а новые пока не сформировались, – сообщил директор ИНП РАН Александр 
Широв. – Под новым общественным договором понимается согласие государства, населения 
и бизнеса по ключевым вопросам развития экономики и общества». 

Он пояснил: население желает справедливости в распределении доходов, повышения 
уровня и качества жизни, бизнес заинтересован в растущем спросе на свои товары и услуги, 
государство хочет, чтобы его функции были финансово обеспечены, также оно нацелено на 
«сужение числа получателей социальной поддержки». 

И начинать воздействовать нужно именно на потребительский спрос, который и должен 
запустить новый инвестиционный цикл, считают ученые. Ведь рост доходов и их 
переопределение внутри групп населения – необходимые условия для ускорения 
экономического роста. 

Среди мер, которые мог бы включать новый общественный договор, ИНП РАН упомянул, 
в частности, «разумный рост зарплат в бюджетном секторе», потому что «он может стать 
триггером роста оплаты труда во всей экономике». Кроме того, в качестве механизма 
настройки потребительского спроса рассматривается изменение пропорции налога на доходы 
физических лиц (НДФЛ). Речь идет об окончательном переходе к прогрессивной шкале 
налогообложения (напомним, ранее президент решил с 2021 года поднять ставку НДФЛ с 13% 
до 15% для тех, кто зарабатывает свыше 5 млн руб. в год). 

«Для наименее обеспеченных граждан прогрессивная шкала НДФЛ может обеспечить 
более высокий уровень социальной поддержки», – уточняется в материалах ИНП РАН. 
Ученые рассматривают несколько вариантов: повышение ставки подоходного налога для 
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наиболее обеспеченных граждан (для пятой доходной группы) до 20%, 25% и 31%. Новая 
система подоходного налога обеспечит более высокие темпы экономического роста за счет 
стимулирования спроса основной части населения, считают в ИНП РАН. По расчетам 
экономистов, при первом варианте ставки прирост ВВП составит почти 1,3%, во втором 
случае – около 2,2%, в третьем – примерно 3,3%. 

При этом, по версии ИНП РАН, для наиболее высокооплачиваемой части граждан при 
повышении ставки НДФЛ должна быть обеспечена широкая система налоговых вычетов, 
стимулирующая спрос – например, на покупку жилья, автомобиля (допустим, отечественного), 
оплату высокотехнологичных услуг в сфере образования и здравоохранения. 

Также ученые добавляют, что «отмена НДФЛ для наименее обеспеченных работников 
может стать эффективной мерой, но потребует корректировки параметров межбюджетных 
отношений». 

Помимо этого, упоминается необходимость изменения структуры занятости, устранения 
дисбалансов в ценообразовании. В российской экономике около 37% работников обладают 
низкой квалификацией, это и есть низкооплачиваемые категории. Консервация же структуры 
потребления связана не только с низким уровнем доходов, но и с опережающим ростом цен 
на продовольствие и услуги ЖКХ. «Проблема осложняется разными механизмами 
ценообразования и недостаточно эффективной системой налогов на продукты», – поясняют в 
ИНП РАН. 

Как ранее писала «НГ», можно ожидать, что «новый общественный договор» будет 
предполагать перезаключение государством «соглашения» с теми, кому оно обязуется 
помочь в первую очередь, – с самыми малоимущими, возможно, даже с категорией «новых 
бедных» (см. номер от 15.03.21). При этом, как можно было ожидать, более 
высокооплачиваемым гражданам государство напомнит о солидарности и подготовит их к 
новому увеличению налоговой нагрузки. Судя по всему, именно эти подходы сейчас как раз и 
приобретают все более четкий вид, получают все больше обоснования. 

Хотя некоторые предложения экономистов требуют все же особой проработки с 
бизнесом. Член генсовета «Деловой России» Алексей Мостовщиков предупреждает, что 
увеличение налогов обычно снижает экономический потенциал, предприниматели лишний 
раз подумают, прежде чем инвестировать свои средства. По его мнению, предложение 
повысить ставку НДФЛ для наиболее обеспеченных граждан однозначно будет воспринято 
негативно, ведь качество государственных услуг останется скорее всего на том же уровне. 

«Однозначно бизнес, где доля высокооплачиваемых сотрудников больше, чем 
низкооплачиваемых, отреагирует негативно, – отметил член генсовета «Деловой России» 
Алексей Кучмин. – Бизнес, где доля низкооплачиваемых сотрудников выше, прореагирует 
положительно, если ставка НДФЛ для низкооплачиваемых сотрудников будет значительно 
снижена». 

«Вернутся к зарплатам в конвертах, – предполагает владелец инвестиционно-
девелоперской компании Styness Максим Лалакин. – В лучшем случае самые «белые» 
компании просто будут начислять денежные выплаты в необлагаемой налогом форме». Хотя, 
по его мнению, уровень доходов, которые скорее всего подвергнутся такой «налоговой 
атаке», может составить более 500 тыс. руб. в месяц, и все же «это незначительная часть 
сотрудников очень крупных компаний», уточнил эксперт. 

В то же время, как говорит первый вице-президент «Опоры России» Павел Сигал, 
«прогрессивное повышение ставки НДФЛ для высокооплачиваемых групп населения 
действительно способно увеличить потребительский спрос среди низкооплачиваемых групп, 
если их доходы при этом значительно возрастут за счет дополнительных стимулирующих 
выплат и прямого роста ежемесячной заработной платы»… 

«Независимая газета» 
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7. РАЗНОЕ 
 

Зачистка элиты началась тихо 
Обострившиеся проблемы бюджета – с перспективой их дальнейшего обострения – со 

всей остротой поставили во главу угла тему борьбы с региональной (губернаторской) 
коррупцией. Как и предсказывалось, по мере улучшения ситуации с коронавирусом без 
лишних анонсов начались аресты и уголовные дела на наиболее токсичные губернаторские 
фигуры – с разгоном их слежавшихся, как прошлогодний снег, команд. Самара, Иркутск, 
Пенза, аресты в энергетике – лишь начало большого пути. 

Губернаторы – это ключевые узлы в сетях вертикальных межклановых коммуникаций. 
Это получение бюджетных денег от разных министерских групп – с последующим их 
«освоением» и непременным распилом и откатом, это окучивание своих делянок в виде 
поборов и прочих взяток с местного бизнеса, это контроль за потоками денег в 
распределении земли и строительных проектов. 

Много чего сладкого в работе губернаторов, и пока они давали картинку выборов в 
сочетании со стабильностью, их функции перераспределения административной ренты центр 
не волновали. Это называлось «элитный консенсус»: губернатор – важный посредник в 
разборках местных и центральных элит. Свою долю за труды он получает с сознанием 
выполненного долга. 

Однако сейчас лишних денег нет, а местные кризисы определённые кланы в Москве 
готовы превратить в протесты для давления на Кремль. Кроме того, у многих губернаторов 
непростые отношения с мэрами крупных городов, имеющих свою сети интересов. И потому 
все прежние схематозы из добродетели превратились в порок. 

Центр не может дальше наблюдать, как аппарат управления осваивает деньги, и при 
этом заваливает работу, занимаясь очковтирательством. Это провоцирует нестабильность. 
Ведь все губернаторы – лидеры местных отделений партии власти, проблемы с рейтингом 
которой – головная боль АП. 

Но выйти из первоначального накопления путём прежних схем у многих не выходит. 
Коррупционные связи крайне устойчивые. Завтра именно центру придётся собирать на свою 
голову шишки от электоральных провалов местных единороссов. И накануне выборов 
закрывать глаза на это уже нельзя. 

Волна антикоррупционных чисток в России только начинается. Времена изменились, и 
прежних критериев профпригодности губернаторов уже не будет. Лояльность в обмен на 
кормление – ушедшая натура. Теперь критерием пригодности становится вполне советский 
лозунг «Давать продукции больше, лучшего качества, с меньшими затратами!». 

Это не может не ударить по доходам элит, не разрушить вертикальные коррупционные 
связи. Сопротивление гарантировано, как и гарантировано его подавление. В 90-е годы в 
Москве сложился афоризм: «Всякому бизнесу есть своё начало и свой конец». Приходит час, 
когда ротация элит совершается с участием прокуратуры. 

Губернаторы – это не московские чиновники, но каждый изолированный губернатор – это 
разорванные цепочки коррупции. Турбулентностей меньше, а эффекта больше. Те, кто на 
пока свободе, должны проявить понимание. Просвистели пулями лихие 90-е, прошелестели 
купюрами нулевые, проскрипели кризисные десятые. Всё, эпоха ушла. В гремящие 
двадцатые всё будет уже иначе. За что раньше награждали, теперь сажают. И это только 
начало. 

 "Русский демиург" 
8. Курс валют 

 
По данным ЦБ РФ курс валют с 23.03.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 74,61  ▲ 0, 47 

EUR 88,66  ▲ 0, 22 
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9. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 
 
 


